

En la Isla al mes ptas. 1.50
Resto de España 1.75
Extranjero 2.50

Mahón jueves 10 de Agosto de 1911

Redacción y Administración
Castillo, 25 - Teléfono, 123

JUVENTUD REPUBLICANA

Segunda Asamblea en Mercadal

El domingo último tuvo lugar en Mercadal la segunda Asamblea de las Juventudes Republicanas de Menorca, pues nuestros jóvenes no quisieron que pasara este año sin cambiar impresiones respecto al camino recorrido desde la primera Asamblea y sin formular un programa para la futura acción de dichas Juventudes.

No fueron obstáculos para llevar a cabo sus propósitos las difíciles circunstancias que atraviesa la isla, ni el calor bochornoso que reina y que más convoca al dulce far niente que al movimiento y al trabajo.

Por esto vieron coronados sus esfuerzos por el éxito más completo y pudieron tener la satisfacción de ver como se ponían en todas partes al llamamiento de la Juventud.

Debido a las circunstancias antes citadas no quisieron nuestros jóvenes convocar a los correligionarios de los pueblos para asistir al mitin, como se hizo el año anterior.

Pero todos los Comités respondieron al llamamiento y asistieron al acto más de cincuenta representantes, muy pocos menos que los que estuvieron en la primera Asamblea.

Durante cuatro horas se entregaron los asambleístas a su hermosísima labor sin tomarse un momento de descanso, teniendo en tensión continua su pensamiento para que el resultado respondiera al esfuerzo que hacían.

Después consiguieron su propósito pueden formarse idea nuestros lectores repasando la reseña que a continuación publicamos y que no es más que un pálido reflejo de lo que allí se hizo, pues hemos tenido que abreviar por falta de espacio necesario para dar con toda extensión los detalles de los actos celebrados.

Según feliz expresión del señor Acevedo, al hacer el resumen, puede muy bien decirse que allí hubo más ideas que palabras pues los asambleístas iban directamente al grano, huyendo de fórmulas retóricas y de discursos.

Ahora es cuestión de sacar el fruto del trabajo que se hizo procurando llevar a la práctica las conclusiones adoptadas, sin apresuramientos pero con decisión y con la convicción de obtener el triunfo final.

Después de la primera Asamblea, hace poco más de un año, se desarrolló una acción enérgica y el éxito coronó con creces todas las iniciativas que se tuvieron, y el partido republicano fué de victoria en victoria dejando a sus enemigos completamente vencidos.

Ya lo dijo uno de los oradores en el mitin del domingo: la primera Asamblea fué de preparación para la guerra contra el caciquismo, y se hizo la guerra y se confundió al enemigo.

Ahora hemos de prepararnos para llevar a la práctica nuestro programa de reformas en todos los órdenes. En una palabra, hemos de prepararnos para gobernar, que no se gobierna solamente desde las poltronas ministeriales.

Esta labor no necesita tantos apre-

suramientos; pero es cuestión de no descuidarnos, de llevarla a cabo con calma y con estudio.

A la obra, pues. Nuestro partido confía mucho en la labor de nuestras Juventudes y en su entusiasmo y decisión.

ANTES DEL ACTO

A las siete y media de la mañana salió de esta ciudad el primer coche en el que iban los representantes de los comités de Villacarlos y San Luis y algunos de Mahón, mientras comenzaban a bullir ya los otros representantes que debían salir una hora más tarde en el omnibus grande de la compañía de automóviles de Menorca.

El sofocante calor que reinaba y que obligaba a los coches a llevar un paso corto para no fatigar excesivamente a las caballerías no fué bastante a calmar los entusiasmos de los excursionistas, y el camino se recorrió alegremente entre canciones y algazara, haciéndose también comentarios acerca de los trabajos que habían de realizarse.

Poco antes de las diez llegaron a Mercadal los representantes de Mahón y pueblos cercanos y encontramos allí las representaciones de Ciudadela, Ferrerías y otras poblaciones y poco más tarde llegaron los de Alayor.

Se almorzó en seguida entre alegre charla, entregándonos todos a la mayor expansión y alegría por encontrarnos reunidos los que en los diversos pueblos trabajamos de acuerdo y unidos a favor del ideal. Hubo abrazos, apretones de manos, saludos cariñosos.

Verdaderamente nuestras fiestas tienen un carácter franco y fraternal que encanta y nos hace desear siempre repetir las por lo que en ellas disfrutamos.

Terminado el almuerzo y para no perder tiempo, marchamos en seguida al lugar destinado para la Asamblea que era un cercado, al aire libre, habiéndose colocado un toldo para protegernos de los rayos del sol.

Acudieron a presenciar el acto algunos correligionarios de Mercadal y algunas hermosas mujeres mercadalenses, que siguieron con atención la discusión de los diversos temas.

Alrededor del toldado se colocaron las banderas tricolores de los comités de Mahón, Alayor, Villacarlos, Ferrerías y San Luis, siendo agitadas por el viento y dando una nota brillantísima de color.

LA ASAMBLEA

Comenzó la Asamblea poco antes de las once de la mañana, asistiendo más de cincuenta delegados de las diversas poblaciones.

El señor Ganet, que debía ocupar la Presidencia, por haber sido nombrado Vice-Presidente de honor y por no haber podido venir a presidirla el doctor Llansó, instó repetidas veces al señor Acevedo para que la presidiera en nombre del directorio, accediendo por fin el señor Acevedo a los repetidos requerimientos del señor Ganet, sentándose éste a la derecha de la Presidencia, ocupando el asiento de la izquierda el señor Manent, Presidente del Comité de Juventud Republicana de Mahón.

Actuó de Secretario el señor Lucena, que desempeña dicho cargo en el comité de esta ciudad.

Abierta la sesión, el señor Acevedo pronunció un breve discurso de salutación a todos, congratulándose mucho de

que nuestros hermanos de Ibiza hayan querido tomar parte en las tareas, delegando su representación en los señores Manent y Pou.

Suplicó a todos que se abstuvieran de hacer discursos, limitándose solamente a apoyar las conclusiones que presentaran a fin de aprovechar el tiempo.

El señor Manent recordó la primera Asamblea celebrada hace poco más de un año y reseñó los muchos trabajos que ha realizado la Juventud, los grandiosos éxitos obtenidos y el cambio radical que se ha operado en la política menorquina durante dicho espacio de tiempo.

Agradeció a los representantes de los diversos pueblos la molestia que se habían tomado asistiendo a la Asamblea.

Después leyó una entusiasta carta de adhesión de nuestro ilustre diputado, el doctor Llansó, en la que muestra su agradecimiento por haberle nombrado presidente de Honor de la Asamblea y

hace patente su sentimiento por verse privado de tomar parte en los trabajos.

Termina con frases de entusiasmo excitando a la Juventud a seguir por el camino emprendido.

Leyó también otra carta escrita por el distinguido abogado y Diputado Provincial por Menorca don Jerónimo Pou, concebida en los mismos términos que la del doctor Llansó, agradeciendo el nombramiento de Vice-Presidente.

Luego se leyeron los dos siguientes telegramas de los Directores de los semanarios *El Ideal*, de Palma, y *El Resumen*, de Ibiza:

«Palma 5, 12.50»

Salude nombre *«Ideal»* asambleístas Mercadal triunfo República autonomía —Domingo Mora»

«Ibiza 5, 10.20»

Salude asambleístas, apuren nota contra caciquismo trama planes contra todos —Albert»

Mañana viernes día 11 de los corrientes de 8 a 12 y de 6 a 8 se efectuarán degustaciones de los renombrados

PRODUCTOS MAGGI

en los establecimientos de los señores

Don Salvador Florit. Casa Siera, ARRAVALETA, 26

y en el de

Don Antonio Cantamisa, Hannover, 2

Dichas degustaciones se organizan para demostrar lo sumamente prácticos y económicos que son los

PRODUCTOS MAGGI

y las ventajas que reporta su uso en toda cocina.

Seguidamente don Juan Pou presentó la siguiente proposición previa, que fué aprobada por aclamación:

«El que suscribe propone a la asamblea que sin discusión y por aclamación se sirva declarar:

1.º Haber visto con el mayor entusiasmo y satisfacción el celo, inteligencia y lealtad con que han procedido los comités de Juventud Republicana a los que atestigua por ello su gratitud, y considera como republicanos dignísimos que merecen bien de sus conciudadanos.

2.º La samblea dirige un atento y fraternal saludo a los señores diputados, concejales, miembros del Directorio y de los Comités Municipales, cuyas gestiones respectivas ve con gran satisfacción.

También fué aprobada por aclamación una proposición del señor Manent de que se telegrafara a los señores Llansó y Pou reiterándoles la adhesión de las Juventudes y que se hiciera patente también dicha adhesión al Directorio del partido.

Después el señor Pou dió lectura a un hermoso trabajo enviado por el Director de *El Resumen* señor Albert en nombre de los *Resumen* que se habían adherido a la Asamblea.

Dicho trabajo lo publicaremos en uno

de nuestros próximos números no haciéndolo hoy por falta de espacio.

El señor Manent propuso, y así se acordó, que se escribiera al señor Albert agradeciéndole los muchos trabajos que viene realizando a favor de la autonomía de Menorca e Ibiza y animándole a proseguir tan meritoria campaña.

Después el señor Acevedo anunció que se pasaría en seguida al estudio de los temas que había de ser objeto de deliberación.

Antes de reseñar esta parte de la Asamblea, hemos de hacer constar que no nos es posible publicar ni en extracto las deliberaciones, pues no cabrían en el periódico aunque dedicáramos a ello dos ó tres números.

Nos limitaremos por lo tanto a dar cuenta de las conclusiones que fueron aprobadas.

Tema primero

«Organización.—Estado es que se hallan los Comités de la Juventud en cada una de las poblaciones de la isla.—Medios para conseguir el crecimiento de dichos comités.»

Varios delegados dieron cuenta rápidamente de los trabajos realizados por sus comités respectivos y estado en que se hallan.

Fueron aprobadas las conclusiones siguientes:

Debe procurarse sostener a todo trance la organización de los comités de Juventud Republicana en todos los núcleos de población, para que no se interrumpan las relaciones en todo la isla.

Estos comités procurarán paulatinamente ir aumentando el censo de los inscritos, aunque no paguen cuotas ó estas sean muy pequeñas. No deben desanimarse allí donde el censo alcance pequeña proporción, pues se ha de tener en cuenta que nuestra labor ha de ser paulatina y tenaz sin desmayos, aunque se pasará largo tiempo y no hubiera más que el personal exclusivamente necesario para los cargos del Comité.

Aprovechar las circunstancias propicias para hacer adeptos a nuestra causa á inscribirlos en el censo.

Si ocurren bajas en ésta, por cualquier concepto, se ha de procurar llevarlas en seguida ó aprovechando cualquier oportunidad.

Los comités se subdividirán en comisiones análogamente a los Ayuntamientos.

El número y cometido respectivo de estas comisiones serán los que cada comité juzgue convenientes.

Estas Comisiones estudiarán e informarán los asuntos que se les encarguen y los que su propio celo les sugiera. Recaído acuerdo, que tomará el Comité, las Comisiones serán ejecutivas en cuanto concierna a los trabajos para cumplimentarlo.

Se sobreentiende que los jefes de Comité son presidentes natos de todas las comisiones.

Cuando la índole y extensión de los trabajos lo requiera el Comité podrá ampliar la comisión con individuos de la agrupación.

Para los trabajos que no afecten a la dirección política de Juventud Republicana se formarán secciones compuestas de individuos del Comité y de afiliados.

Se formarán tantas de estas secciones cuantos sean los asuntos importantes que lo requieran.

Para lo demás de este tema y como medio de sumar adeptos las Comités recabarán de las sociedades del partido cuantas ventajas sean posibles a favor de los afiliados a Juventud Republicana ofreciendo una justa reciprocidad para los actos que esta organice.

Tema segundo

Propaganda.—Diversos medios que se han adoptado y que deben adoptarse en lo sucesivo para la propaganda dentro de las poblaciones y en el campo.

Fueron aprobadas las conclusiones siguientes:

Los Comités procederán a crear una sección recreativa y de propaganda constituida por individuos del Comité y afiliados, que se encargará de estudiar los actos político recreativos, hojas de propaganda que deben repartirse, etc., y una vez aprobados sus trabajos por el Comité se procederá a llevarlos a la práctica, recabando, si se creé preciso, el apoyo de las sociedades del partido.

En los actos que se celebren se procurará recaudar algunos fondos, sin que por eso se entienda que son de pago.

La sección recreativa de propaganda organizará actos de divulgación de ideas entre la infancia, y estos tendrán lugar en épocas indicadas para ello, Navidad, Reyes, Carnaval etc.

En los actos á que se refiere el párrafo anterior, se hará la propaganda en forma eminentemente halagadora, sugestiva y atrayente que con dulce encanto

deslice la buena idea en la mente infantil, teniendo en cuenta que por tan sutil medio el enemigo siembra en el corazón del niño los gérmenes reaccionarios y clericales tan difíciles luego de arrancar.

Como sistemas de propaganda por medios recreativos y para celebrar fiestas de la libertad y la democracia, se organizarán actos políticos recreativos los días 11 de Febrero, 19 de Junio y 28 de Septiembre aniversarios respectivamente de la proclamación de la República, Asamblea inaugural de Juventud Republicana y de la gloriosa revolución que destruyó a la infusta reina Isabel II.

Si conviene estas fiestas podrán organizarse para fecha anterior ó posterior á las dichas en menos de seis días.

Se procurará ayudar á los pequeños núcleos de población para que se establezcan locales donde puedan reunirse los campesinos y formen sociedades y se fomentará las asociaciones que ya están creadas.

Todos los comités de la isla trabajarán para organizar una excursión de propaganda con los más notables oradores republicanos.

Al efecto, se teleguiará á los señores S. y Orteg y M. Quades Álvarez invitándoles á realizar dicha excursión en la época que consideren oportuna y si es preciso irá invitando una comisión de las Juventudes.

Tema tercero

«Relaciones entre los diversos Comités.— Forma de fomentarlas cada vez más, fomentando también las relaciones que se sostienen con los correligionarios de las demás islas, y con los de la península.»

Cada comité nombrará un apoderado ó representante en cada una de las demás poblaciones.

Para las relaciones políticas y para cuanto convenga estos apoderados se entenderán con el encargo de los otros Comités.

Se participará al Presidente del Comité la designación del apoderado respectivo.

Se imprimirán unos carnets que serán entregados á cada uno de los inscritos en el censo de la Juventud, con las firmas del Presidente y Secretario de su respectivo Comité. Dichos carnets les servirá de cédula de presentación cuando se traslade de una población á otra, donde procurarán á poco que les sea posible, visitar á algunos de los individuos del Comité.

Tema cuarto

«Necesidad de que las Juventudes hagan una acción perseverante para ir mejorando la vida de nuestros municipios.»

Este tema y el siguiente fueron los más debatidos, en los que se trabajó más y en la discusión tomaron parte muchos representantes.

Fue objeto de muchos elogios la conducta del concejal del Ayuntamiento de esta ciudad, señor Pons Borrás, que, ajustándose á los principios democráticos, aprovechó la ocasión para explicar la gestión de dicho Ayuntamiento y para deshacer las torpes calumnias que sobre la Corporación ha lanzado un periódico órgano de los caciques monárquicos.

Cuando terminó sus explicaciones el referido concejal, el señor Acevedo presentó la siguiente proposición incidental que fué aprobada por aclamación.

«La Asamblea declaró solemnemente que la mayoría republicana del Ayuntamiento de Mahón, así como las mayorías ó minorías que tiene nuestro partido en los demás Ayuntamientos de la isla, merecen su confianza por la honradez inmaculada de su administración y lo elevado de sus propósitos.»

Después hablaron otros asambleístas, entre ellos varios concejales, llamando mucho la atención un notable discurso que pronunció el señor Pons Sitges proponiendo la creación de una escuela de ciudadanos.

A propuesta del señor Manent se acordó telegrafiar al señor Gobernador civil de la provincia solicitando acceda al acuerdo del Ayuntamiento de dar el nombre del sabio Pi y Margall á la calle del Castillo.

El Comité de Juventud de Mahón organiza ya en este caso festejos para el día en que se descubriera la lápida que llevara dicho nombre.

Se aprobaron también las siguientes conclusiones:

Se entienden reproducidos los acuerdos anteriores relativos á la gestión y relación de Juventud Republicana con los municipios y su intervención en los asuntos locales.

Para dar más eficacia y hacer prácticos dichos acuerdos una de las comisiones es que se han de subdividir los comités se titulará «Asuntos locales».

Será incumbencia de dicha comisión seguir muy de cerca la gestión municipal y en todo momento poder enterar al comité en pleno de cuanto afecte á los asuntos locales.

Siendo el consistorio la casa comunal y evidente el derecho de fiscalización é información concedido á los ciudadanos, un individuo de la comisión, turnando por semanas, visitará la Casa de la villa cuantas veces crea conveniente y por lo menos una durante la semana de su turno.

Se mostrará de secretaría los datos y antecedentes que crea conveniente y cambiará impresiones con los concejales del partido.

El que esté de turno asistirá á las sesiones que celebre el Ayuntamiento.

Se creará también una sección que con el nombre de «Caja de ciudadanos» procure organizar con frecuencia conferencias, publique artículos y si es preciso hojas haciendo comprender la importancia que tienen los municipios para la vida de los pueblos y que los ciudadanos conozcan sus deberes y sus derechos.

Tema quinto

«Conveniencia de llevar á cabo activa propaganda hasta conseguir mayor autonomía para Menorca é Ibiza, teniendo en cuenta que á las islas Baleares, por su situación geográfica, no se les puede aplicar el mismo régimen que á las demás provincias españolas.»

Tomaron también parte muchos asambleístas en el estudio de este tema, debiendo citarse el luminoso trabajo que presentó el señor Pou conteniendo un programa de autonomía de cada una de las islas, programa que tiene en estudio actualmente una ponencia, por lo que no podemos hoy publicarlos prometiendo hacerlo en cuanto esté terminado. Dicho programa, tal como lo presente la ponencia, quedará como una de las principales conclusiones de la Asamblea en el presente tema.

Se habló extensamente de nuestros hermanos de Mallorca é Ibiza, haciendo constar que los republicanos mallorquines aceptan las ideas autonomistas y están dispuestos á ayudarnos.

Por lo que respecta á los ibicencos se reconoció que la causa suya es la nuestra y por lo tanto conviene que procedamos de acuerdo.

Fueron aprobadas las siguientes conclusiones, además de la á que nos referimos más arriba:

Hacer activa propaganda en pro de la autonomía de las islas y aun de la autonomía de cada municipio.

Procurar que todos aquellos que ostenten cargos de elección popular acepten las ideas autonomistas y la conveniencia de ponerlas en práctica lo más pronto que sea posible.

Proponer á los interesados que se haga una Asamblea, en la que haya representaciones de Menorca é Ibiza y de los mallorquines que estén conformes con nuestras peticiones para ponernos de acuerdo en la acción que debemos desarrollar.

Tan pronto como se considere oportuno se abrirá una suscripción en toda la isla para hacer una numerosa edición de un folleto, presentado lo mejor posible, en el que se explique lo que es Menorca, su situación geográfica, manera de ser de sus habitantes, sus costumbres, su historia, principales instituciones existentes, industria, comercio, etc.

Dicho folleto se repartirá á los Diputados á Cortes, Senadores, prensa, etc.

Solicitar para esta obra el apoyo de otras entidades.

Tema sexto

«Medios de lograr que el caciquismo menorquín, que puede darse ya por muerto, no vuelva á reñonar.»

Creación de comisiones anti-caciquistas en el seno de los comités, cuyo primer objeto será dar exacto

cumplimiento á los acuerdos adoptados el año anterior al discutir el tema análogo al que se trata.

A la primera manifestación ostensible de caciquismo la comisión del pueblo donde se realice obrará con rapidez, publicidad y energía. Si no bastara ésta el Comité á que pertenecía y si fuera preciso todos los de Menorca y si esto no bastara se apelará al pueblo que inmediatamente responderá.

En periodos electorales los caciques volverán á emplear los infames procedimientos é inculcables rarterías de otras veces la Juventud Republicana y el partido todo cumplirá con su deber á costa de todos los sacrificios, usando los medios legales y los supremos y extraordinarios recursos que el honor y la dignidad públicos ofendidos requieran.

Establecer una fuerte solidaridad entre todos para evitar las amenazas, las coacciones, los sobornos y otras formas de que se valen los caciques para amedrentar á los débiles.

Ajudar á nuestros hermanos de Mallorca é Ibiza para que se haga una fuerte labor anti-caciquista, poniendo á su disposición nuestros periódicos.

Tema séptimo

«Forma de lograr el mayor desarrollo y difusión de la prensa republicana y de procurar dar impulso á las entidades del partido.»

Se aprobaron las conclusiones siguientes:

En los comités de Mahón y Ciudad de se formará una comisión especial titulada de la prensa encargada de llevar á los periódicos, escritos, reseñas, noticias y dirigir la campaña especial que en todo tiempo debe la Juventud sostener.

La Comisión de prensa procurará por cuantos medios estén á su alcance favorecer la suscripción y venta de LA VOZ y de Juventud.

Hacer propaganda para que todos los que se llaman republicanos sean socios de alguna entidad del partido.

Tema octavo

«Estudiar los medios conducentes al mejoramiento de la vida del pueblo en los diversos órdenes: instrucción, cultura, higiene, apoyo mutuo, cooperativismo, abaratamiento de las subsistencias, etcétera.—Declarar si se cree conveniente celebrar en plazo relativamente breve otra Asamblea dedicada exclusivamente á este tema.»

Se leyeron dos luminosos informes, uno de don Juan Pou y otro de don José Ribé, el primero sobre enseñanza y el segundo acerca de las sociedades de socorros mutuos y cooperativas.

Ambos verán la luz en estas columnas.

Cuando se llegó á este punto era ya muy tarde y comprendiendo que el tema se presta á muchos y muy importantes trabajos, se acordó que cuando el Comité de Mahón lo considere oportuno convoque otra Asamblea dedicada á dicho tema, designando también dicho Comité la población en que el acto debe celebrarse.

Terminado el estudio de los temas presentados y no habiendo más asuntos de que tratar, el señor Acevedo dió el acto por terminado, dejando para el mitin que había de tener lugar más tarde hacer el resumen.

Eran las dos y media y por lo tanto se había estado trabajando sin interrupción cerca de cuatro horas. Verdaderamente puede decirse que se aprovechó el tiempo.

El banquete

En seguida marcharon los asambleístas al local donde debía tener lugar el modesto banquete, durante el cual reinó la mayor cordialidad y alegría.

La mesa estuvo muy bien servida, mereciendo generales alabanzas.

Se suprimieron los brindis; pero no faltaron los chistes, las frases acertadísimas, los plácemes por el fe-

liz recordado que había tenido la Asamblea.

El mitin

Después de un corto rato de sobremesa, marcharon otra vez los asambleístas al entoldado, donde se fueron reuniendo buen número de republicanos y republicanas de Mercadal.

Nos es imposible extractar los discursos que se pronunciaron porque la falta de espacio nos priva de ello.

Hablaron con mucho acierto los señores Manent, Pou, Pons Sitges y Acevedo, haciendo en sus discursos el resumen de la Asamblea, criticando acerbamente al caciquismo que tantos y tan graves males ha ocasionado de tal manera que puede decirse que ha saqueado á Menorca entera; se mostró la diferencia de proceder de monárquicos y republicanos y se hicieron votos porque veamos pronto realizados nuestros ideales.

Todos los oradores fueron aplaudidos llenando de entusiasmo á los que asistieron al acto.

Mientras se celebraba el mitin una comisión de las Juventudes marchó al vecino pueblo de San Cristóbal para saludar á aquellos correligionarios que se mostraron muy agradecidos de la visita y deseosos de que tan pronto como sea posible se organice en aquel pueblo un acto de propaganda al que asistan representaciones de toda la isla.

El regreso

Cuando terminó el mitin eran ya muy cerca de las siete de la tarde y por lo tanto tuvo que organizarse rápidamente el regreso de los asambleístas á sus respectivos pueblos.

Antes de marchar se reprodujeron las manifestaciones de fraternidad y de entusiasmo por la idea republicana y por la activa y constante labor que realiza la juventud.

Poco á poco fueron desfilando los coches llevando los expedicionarios la satisfacción de haber aprovechado bien el tiempo, formando un programa que si las juventudes republicanas quieren seguir no hay duda que se lograrán ventajas inmensas para Menorca y para los ideales de Libertad.

A continuación publicamos copia de los telegramas que fueron transmitidos por acuerdo de la Asamblea:

«L'ancó, diputado.

Trafalgar, 10.

Barcelona.

Celebrada Asamblea éxito completo acordado telegrafiarle reiterándole adhesión felicitándole activísimos trabajos realiza favor Menorca.»

«Jerónimo Pou.

Abogado.

Celebrado Asamblea Juventudes éxito completo acordado telegrafiarle agradeciéndole trabajos realiza favor Menorca.»

«Director Ideal.

Danús, 4.

Palma.

Celebrado Asamblea éxito completo agradecemos adhesión lucharemos juntos favor autonomía; fraternal saludo correligionarios Mallorca.»

«Director Resumen.

Ibiza.

Asamblea Juventudes éxito completo acordado transmitir sentimientos fraternidad ibicencos felicitación activa campaña autonomista.»

«Excmo. Sr. Gobernador Civil.

Palma.

Asamblea Juventudes Republicanas Menorca acordó telegrafiarle suplicando resuelva favorablemente recurso Ayuntamiento cambio nombre calle Castillo por Pi Margall.»

Presidente, Manent.»

Se han recibido las siguientes contestaciones á los referidos telegramas:

«Manent-Mahón.

Barcelona 7, 11'25.

Celebrado éxito Asamblea y compartiendo entusiasmos reiterales su adhesión política y entrañable amor Menorca.»

L'ansó.»

«Presidente Juventud Republicana.

Palma 7, 12'35.

Agradezco saludo; felicito éxito Asamblea.

Pou.»

ESPECTACULOS

«Las Margaritas» estuvieron anoche bellas y graciosas como siempre.

Bailaron artística y habilmente sevillanas, malagueñas, jotas aragonesas y boleros mallorquines.

Oyeron muchos aplausos.

Ayer pudimos comprender que el empresario ha reclamado á la casa arrendataria, con motivo de las películas destruidas que se atrevió á remesar últimamente.

Las actuales son todas preciosas, claras, fijas y muy interesantes.

Esta noche se despiden las simpáticas «Margaritas» y se estrenan películas de esta nueva y escogida remesa.

El sábado debutará una sensacional atracción.

Las mentiras de «El Bien Público»

El diario monárquico tiene un gran interés en desviar la opinión para que esta deje en paz á los que saquearon ó dejaron que se saqueara la caja del Banco de Mahón, porque sabe que siguiendo la acusaciones tremendas del público contra diversos prohombres monárquicos, su partido queda completamente deshecho y las listas de suscritores del referido diario, ya muy mermadas, irán bajando y cada vez serán más pequeñas las subvenciones.

Para aminorar tal desastre, que ellos mismos han provocado con sus deshonestas concupiscencias, «El Bien Público» hace esfuerzos desesperados y no se detiene ante nada para que el golpe que reciban los que le pagan sea menor. Inserta las más bajas calumnias é inicia las más torpes campañas.

Primero la emprendió con el Ayuntamiento queriendo presentar como inmorales á los concejales republicanos, pero no ha podido probar ninguna de sus necias acusaciones y ha tenido que cantar la palinodia diciendo que se limitó á recoger rumores.

Viendo que tal recurso no había producido el efecto que deseaba y que la gente no creyó sus paparruchas y que se verá precisado á responder de ellas ante los Tribunales, costándole la torta un pan, si quiere pagar los testaferrros que se busca, y viendo también que continúan las acusaciones contra los tres ó cuatro caciques monárquicos culpables del crac del Banco de Mahón y de la Anglo-Española, inventa otra serie de paparruchas y falsedades.

No se haga ilusiones el diario esclavo de las subvenciones, LA VOZ DE MENORCA tiene una vida independiente, gracias al favor del público que hemos ganado á fuerza de un batallar constante para servirle como merece, y esto es lo que le duele más al desacreditado papel de los caciques.

Es mentira, pues, que nosotros haya-

mos perdido suscripciones por la obra A

Mentira que recibamos subvención de nadie absolutamente.

Mentira nuestra supuesta enemiga contra el Banco de Mahón, pues hemos defendido los intereses de todos los que han resultado perjudicados por la suspensión de pagos y hemos de seguir defendiéndolos con más fuerza cada vez para evitar que se llegue á la quiebra á que lo han llevado varios caciques desaprensivos.

Los que más trabajan á favor del Banco saben la actitud en que estamos nosotros y los trabajos que preparábamos y sin duda al ver este, el diario de los caciques ha querido evitar nuestra intervención; pero su proceder no nos hará cambiar en nada la conducta que nos hemos trazado.

Mentira que haya habido rozamientos entre nosotros y el doctor Llansó y que opusieramos los más pequeños reparos á la publicación de su escrito «Balance de situación», que el mismo diario monárquico confiesa que es lo más sensato que se ha publicado y que nosotros dimos á las cajas el mismo día que lo recibimos, apareciendo al día siguiente en nuestras columnas.

Mentira que demos cierta inclinación por la «Banca Arnús» pues desautorizamos en un vigoroso escrito las falsas informaciones que publicaron los diarios de Barcelona y desde entonces no hemos visto nada que nos obligara á reproducir nuestros ataques.

Y mentira y calumnia despreciable la que inventa «El Bien Público», ciego de

envidia por su pequeñez ante nosotros, de que hayamos recibido ni se nos haya ofrecido nada por parte de nadie.

Todo esto sabe El Bien Público que son mentiras y calumnias, pero las inventa en su desesperación para ver si logra desviar a la gente y que se olvide de los culpables de la grave situación que, a través de los días, se va agravando.

Lo que no ha podido conseguir a fuerza de un trabajo constante quiere lograrlo por los medios más indignos.

Pero no se puede combatir lealmente con el que acude a tal suerte de falsedades y luego nos sale con un «se dice» o «corre el rumor» para eludir responsabilidades y busca testaferrros sobornados, engañosamente para ver si puede escapar a procesos merecidos y cambia de la cabecera del periódico el nombre del Director el día que mayores han de ser sus insultos y sus calumnias.

Contra tales gentes no pueden contener con seriedad las personas dignas y honradas y no hay más remedio que acudir a medidas extremas, aun sintiéndolo mucho, como tuvo que hacer el Ayuntamiento presentando una denuncia ante el Juzgado o como se vio precisado a obrar ayer tarde nuestro Director cruzando diferentes veces la cara del que hasta ayer fue Director de El Bien Público.

En la querrela que presentó infundadamente contra LA VOZ DE MENORCA don Juan Orfila, nuestro Director se declaró responsable del escrito motivo de la querrela y no quiso eludir la responsabilidad.

Los de El Bien Público no saben proceder de tan honrada manera y por esto no podemos hacer más que despreciarlos porque están descalificados ante todos los que tienen un átomo de dignidad.

Crónica local

A los señores acreedores y accionistas del Banco de Mahón:

Los que deseen la reconstitución del Banco de Mahón se servirán pasar por dicho establecimiento de crédito, a firmar las listas de suscripción, todos los días laborables desde las CUATRO de la tarde a las NUEVE de la noche, siendo conveniente presentar el documento de crédito que posean.

Los domingos y días festivos podrán hacerlo desde las NUEVE a las DOCE de la mañana.

Esta mañana en las listas abiertas en el Banco de Mahón a favor del proyecto de arreglo de dicho Banco se habían apuntado 72 acreedores que representan la cantidad de 1.328.933,42 pesetas.

Como se ve, cada vez va en aumento la cifra de los partidarios del arreglo y nos complace mucho que se abra paso la concordia que ha de ser beneficiosa para todos.

Sabemos que si prospera la querrela de don Juan Orfila contra nuestro periódico se presentarán dos querrelas más contra El Bien Público, fundadas ambas en los mismos motivos en que funda la suya el señor Orfila.

Para la vista del incidente sobre apelación del auto de procesamiento dictado por el Juzgado de Mahón, contra los señores que componen la Junta de Gobierno del Banco de Mahón se ha señalado el día 11 de los corrientes.

Hemos de llamar la atención del Ayuntamiento de Villa-Carlos respecto de las pésimas condiciones que tiene el cuarto de detenidos de aquella villa. Por humanidad y por el propio decoro de aquel Municipio ha de reformarse esa dependencia que tiene aspecto más bien marroquí que cristiano.

En el vecino Villa-Carlos cayó al mar, en el sitio conocido con el nombre de Moll d'en Pons, un niño de corta edad; felizmente escapó la tierna criatura a una muerte segura gracias al arrojo de nuestro amigo don Francisco Caules Calle que se lanzó al agua y lo salvó.

Felicitemos al señor Comandante del Escuadrón de Cazadores de Menorca, padr del niño y al señor Caules.

Con general aplauso de este vecindario se está procediendo por el Cuerpo de Ingenieros militares a retirar los escombros existentes en la plaza de la Explanada, junto al sitio conocido por los Caballitos.

Siendo el citado punto uno de los más concurridos de esta ciudad es de desear que por el ramo de Guerra, propietario de los terrenos, se proceda a retirar las piedras haciendo desaparecer las paredes medio derruidas, agregando los citados terrenos a la Explanada, con lo que ganaría muchísimo el ornato público y desaparecería uno de los lugares que más afean la ciudad y pueden perjudicar la salud del vecindario, por ser madriguera de ratas de todos tamaños.

En la sesión de ayer se dio cuenta de una comunicación del concejal don Francisco Pons Gomila en la que se manifiesta conforme en formar parte de la comisión que debe dictaminar respecto a la nueva Ley de consumos a pesar de tener hecho el propósito de no pertenecer a ninguna comisión por la desatención que dice tuvo la mayoría con la minoría monárquica al constituirse el Ayuntamiento, negando a éste la participación que le correspondía al nombrarse las comisiones permanentes.

El señor Pons Castell hizo constar en acta que veía con gusto la actitud del señor Pons Gomila, y que en cuanto a la desatención que expone, esta fue debida a un error de nombres al confeccionar las candidaturas; error que quedó subsanado en la sesión inmediata.

Nosotros comprendemos que el concejal que con menos derecho puede hablar de desatenciones es el señor Pons Gomila, porque cuando en otra ocasión dicho señor formaba parte del Ayuntamiento con mayoría monárquica y era Teniente de Alcalde y Presidente de la Junta de los cementerios, en cuanto a atenciones, ni siquiera las guardó con los cadáveres que debían ser enterrados en el Cementerio civil, negándoles hasta la entrada en el único Depósito que existe.

¿Qué atenciones puede reclamar para sí, quien, como el señor Pons Gomila, se portó en aquella fecha en forma tan censurable?

En breve llegará a esta población el ingeniero inglés Mr Kalliss con objeto de practicar en detenido reconocimiento al Dique Flante de este puerto y tomar después parte en la subasta que para su venta se celebrará en el Ministerio de Marina el 1.º del próximo Septiembre.

Por Real orden de 3 del corriente se dispone que la Ayudantía Mayor del Ministerio de Marina adquiera un objeto de ariet con destino a premio de regatas para el Club Marítimo de esta población concediéndose para ello un crédito de 150 pesetas.

Damos la más afectuosa bienvenida a nuestro amigo y correligionario don Rafael López Aragonés llegado ayer procedente de una excursión por Norte América.

Anoche a las once próximamente, en la calle de San Manuel, un perro arremetió a mordiscos contra un hombre que iba descalzo, al que mordió en un pie. Seguidamente el mismo animalito propinó una dentada a un hijo del anterior.

Como no hacen ninguna gracia tales caricias nocturnas, habrá que proveer de un lazo a los serenos.

Aceltes puros de oliva de la acreditada marca REGÁS
Se recomiendan por su pureza y finura. Pédidos en todos los comercios.
Véndese al por mayor y menor en «La Colonial», de don José Ripdavets, Plaza del Carmen esquina Norte.
Aceites Marca Trompeta a 7 pesetas y media.
Superfino a 8 pesetas y media.
Extra virgen a 9 pesetas y media.

PÉRDIDA.—El domingo último por la noche se extravió desde la calle de la Infanta al paseo de Isabel II, pasando por las calles de Hannover y Doctor Orfila, una cadena de oro con tres medallas, una de oro, otra de oro chapeado y otra de plata, esta última con las iniciales I. B.
Al que la entregue en esta imprenta se le dará una gratificación.

PARA VENDER.—Lo está una casa situada en la calle de San Lorenzo número 9.
Informarán en el número 13 de la misma calle.

Servicio Telegráfico

DE LA VOZ DE MENORCA

(Conferencias telegráficas de nuestro corresponsal en Barcelona)

Insubordinación de marineros

Barcelona 9 4to.

Un telegrama oficial

El señor Canalejas ha recibido un telegrama oficial del Ministro de Marina.

El señor Pidal manifiesta que la escuadra sale a alta mar y embarcan en ella el Ministro y el comandante general del Apostadero, marqués de Arellano.

Confirmación

Un telegrama del gobernador de Cádiz confirma el anterior y añade que se supone que la escuadra va a la mar para dar muerte a los condenados por el Consejo de Guerra a este suplicio.

Reparto de penas

Entre sentencias de muerte y de cadena perpetua se supone que hay un total de veinte condenados.

Estos sentenciados a las penas más graves son los organizadores de la rebelión.

Los restantes procesados sufrirán diferentes penas.

Barcelona 9, 5 2º.

Los pueblos de luto

En Cádiz la salida de la escuadra produjo gran consternación y angustia. La gente estaba afligidísima.

Una comisión de obreros de San Fernando inició el cierre de tiendas. La medida se hizo general secundada por todo el vecindario.

Los obreros fueron luego a Cádiz donde se paralizaron las obras, cesaron las transacciones comerciales en el mercado y se cerraron las tiendas, almacenes, oficinas y establecimientos públicos.

A todos les unía un sentimiento de conmiseración y simpatía hacia los desgraciados.

Manifestaciones de duelo

En las calles se formaban compactos grupos que transidos de dolor y en actitud emocionante y ordenada trataban del asunto del día.

Se cerraron las factorías de la compañía de navegación trasatlántica, paralizaron las obras oficiales del puerto y las municipales, y en suma se paralizó en absoluto el movimiento industrial y comercial ordinario.

Horror a la muerte

Los delegados de las sociedades obreras fueron a pedir el indulto de los condenados a muerte.

Reina intranquilidad esperando el resultado de la petición.

En estos momentos el gobernador recorre las calles y trata de consolar las gentes horrorizadas ante el espectro de la muerte por justiciera que sea.

De otra parte, las cigarreras y el Presidente de los obreros tipógrafos han pedido al Gobernador que interceda cerca de Jefe del Gobierno.

Maniobras

Al salir la Escuadra de Cádiz se situó frente a la Rota.

A las once de la mañana zarpó el «Numancia» en el que se iba a desarrollar el sangriento drama del fusilamiento.

En las murallas presenciaba estas maniobras una inmensa muchedumbre oprimido el corazón por la angustia y la zozobra.

Todos enmudecieron sacudidos por un escalofrío de horror y espanto al ver que a las doce y media se destacó el «Numancia» y avanzó hacia alta mar.

En el parque genovés desde donde se veían los movimientos y se adivinaba su objeto y significación, reinaba un silencio, nunca mejor llamado sepulcral. La inquietud enmudeció las voces y sofocó la respiración. El momento era en verdad emocionante, tristísimo.

Justicia que mata

En tales circunstancias, la bandera nacional que tremolaba en el «Numancia» se arrió, caen luego las ban-

deras de los palos, se oyen disparos y al mismo tiempo se despliega al viento una bandera negra.

En tal momento la justicia acaba de cumplir su deber de matar y un estremecimiento de aversión y terror, sacude a los espectadores sin distinción, como ráfaga impetuosa que a todos alcanza.

Quedaba cumplimentada la sentencia capital. Un desgraciado muriendo expiaba la falta cometida al holgar la ley escrita.

Convoy fúnebre

Inmediatamente la escuadra maniobró para regresar, convertida en convoy fúnebre, acompañando el cadáver que conducía el crucero «Numancia».

Al llegar al puerto los barcos se agardaba un gentío incontable, enorme público, entristecido, angustiado, oprimido.

En los sembrantes de quienes lograron sofocar los sollozos y retener las lágrimas se apreciaban las señales del trastorno y las huellas de la mortal emoción sufrida durante la preparación y trámites expiados.

Algunos detalles

Se dice que el fusilado es el cabo de mar Francisco Cayo, apuesto mozo, en todo el vigor y lozanía de la edad juvenil. Contaba veinte y dos años. Era natural de Galicia.

Era de carácter abierto y franco. Le faltaba un año para cumplir su compromiso y regresar feliz y satisfecho al seno de la familia. Tenía ideas avanzadas.

El plan de los sediciosos era según se dice, apoderarse del barco e ir luego en él a Valencia, Barcelona o Lisboa.

El «Peña» arboló la insignia del Ministro a media tarde.

El general Pidal regresa a Madrid en el expreso de la noche.

Barcelona 10, 6.

Demosttraciones de duelo

En Cádiz aumenta la tristeza. No hay ni un sólo establecimiento abierto. Hoy no amasarán los panaderos.

Una grandiosa manifestación fue al gobierno civil tremolando una bandera negra. Los guardias obligaron a enroscarla. En muchos balcones colgaban paños negros.

Al llegar al gobierno pretendieron subir todos los manifestantes. Sólo se permitió a una comisión.

Hubo una pequeña escaramuza. Durante la refriega un cabo de seguridad recibió una pedrada.

Desde el balcón del Ayuntamiento el concejal señor Camacho aconsejaba cordura y orden.

Ante el gobernador

En la entrevista con el gobernador los manifestantes le dijeron que iban a pedir el indulto pero que en vista de la imposibilidad de hacerlo, protestaban de las sentencias de muerte en nombre de los ideales modernos de humanidad y de respeto a la vida del semejante.

Le rogaron que así lo transmitiera al gobierno.

Dos noticias

Todos los buques que componen la Escuadra han marchado a La Carraca, excepto el crucero «Catauña» y además el «Peayo» que quedaron en Cádiz.

En dicha capital han sido suspendidos los festejos de la Virgen de los Angeles.

Noticia rectificante

Oficialmente se dice que el fusilado es Antonio Sanchez Moya, fogonero, de treinta y seis años, casado y sin hijos.

Los otros desgraciados

Han sido condenados a recusión perpetua: Francisco Camo, cabo de mar; Vicente Daz, Gonzalo Moreira, Eduardo Gutierrez y Jesús Ara, marineros; además sufrirá igual pena rio Francisco Beas, fogonero. Continúa la sumaria ordinaria para los demás procesados.

Capilla ardiente naval

El cadáver del infortunado Moya muerto por la ley escrita, continuó insepulto a bordo hasta el anochecer que se le enterró en el cementerio.

Varios detalles
Presenciaron el acto de matar a Sarch y Moya, los tripulantes libres de servicio.
La prensa refleja el sentimiento general y dice que quizás el Gobierno y los Jueces no han podido prescindir de aplicar las más terribles sanciones del Código penal.

DE TODAS PARTES

Terrible abordaje

A cinco millas de Tarifa y en medio de una espesa niebla el barco inglés «S. Basón» abordó al francés «Emir».

Como consecuencia del terrible choque este segundo buque se hundió rápidamente en el mar.

Pericieron ahogadas noventa y tres personas.

El «Emir» se dirigía a Marruecos.

Precauciones en Barcelona

Anoche en Barcelona se tomaron excesivas y minuciosas precauciones oficiales porque se temía ocurrieran sucesos.

Reina completa tranquilidad.

Un loco antiguo

Desde Tánger comunican ahora que el sultán de Marruecos Muley Hafid está loco.

Muchos opinan que lo está desde hace tiempo y que su locura es sanguinaria.

Explosión de un polvorín

Comunican de Melilla que un polvorín ha hecho explosión.

No se dice cuál ni se precisan detalles. Se ignoran las degnacias a que haya dado lugar la explosión.

Noticias políticas

Hoy debe celebrarse un importante consejo de ministros.

El lunes marchará a San Sebastián el Jefe del Gobierno.

Irán para esperar a don A fonso del regreso de su viaje de recreo.

Locos coléricos

En el manicomio de Marsella invadido por el cólera han fallecido doce alienados víctimas del terrible mal asiático.

La escuadra inglesa

En Barcelona se espera hoy la llegada de una escuadra inglesa.
Se preparan varios obsequios en su honor.

MIGUEL SOLER

Boleta de Barcelona
Cotización del día 9 de Agosto de 1911.
TELEGRAMA DE LAS 16 15
4% Interior contado . . . 85 85
5% Amortizable . . . 102 20
Ferrocarril Alicante . . . 92 35
Id. Norte . . . 92 05
A. Banco E de la I. de Cuba. 552 51
Cambio París cheque . . . 108 65
Londres id. . . 27 45

OBSERVATORIO METEOROLOGICO

ALTIUD 43 METROS
Observaciones hechas
en la tarde de ayer y en la mañana de hoy.
4 tarde 8 mañana
Barómetro a 0° en mms. . . 759 0 758 8
Humedad relativa . . . 62 60
Dirección del viento . . . NE. NO.
Temperatura máxima de ayer . . . 29 8
Id. mínima de hoy . . . 22 2
Lluvia en 24 horas . . . 0 0
Velocidad del viento en idem . . . 144 k.
Agua evaporada en idem . . . 9 3 mm.
Mahón 9 de Agosto de 1911.
MAURICIO HERNANDEZ

MECÁNICOS!

Hacen falta buenos oficiales montadores y ajustadores en los

TALLERES GOMEZ

GRAO DE VALENCIA

Preparación para carreras Militares y Especiales

por el Capitán de Ingenieros Don Victor San Martín.

Isabel 2., 32

LORENZO PONS MARQUÉS

MÉDICO
Especialista en las enfermedades de los ojos
Consulta de 12 a 2 y de 3 a 4
San Fernando, 3.
Tipografía Mahonesa, Castillo 25.—MAHÓN.

